



EL HERALDO de GERONA

Jueves
11 septiembre

PERIODICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

GUÍA DE GERONA en la cuarta página

DATOS ESTADÍSTICOS

Lejos, muy lejos de nuestra imaginación teníamos al escribir nuestro artículo *La Mortalidad en Gerona*, que en el número de hoy tuviéramos que volver á mojar la pluma para ocuparnos de tan trascendental asunto.

Según las cifras aportadas en aquel escrito, la mortalidad había alcanzado en Gerona, durante el segundo trimestre del año actual, un coeficiente de 8, 4 por mil.

Este resultado habíamos hecho encerrar en el más negro pesimismo y nos indujo á llamar la atención de las autoridades.

Nada han hecho éstas hasta ahora, al menos que nosotros sepamos, para higienizar la población, y poco, muy poco, acerca de ello ha dicho nuestra prensa diaria.

Los nuevos datos que hemos recogido, obligánnos á volver de nuevo sobre el asunto, y con objeto de que nuestros lectores puedan estudiarlo á conciencia vamos á darles á conocer el número de nacimientos, matrimonios y defunciones habidos en esta ciudad durante los meses de julio y agosto, ó sea durante los dos primeros del tercer trimestre del corriente año.

Nacimientos

	Varones	Hembras	Total
Mes de Julio	21	12	40
» » Agosto	12	11	23
Totales.	33	30	63

MATRIMONIOS: 26 en Julio y 22 en Agosto.

Defunciones

	Varones	Hembras	Total
Mes de Julio	22	29	51
» » Agosto	29	22	51
Totales.	51	51	102

El decrecimiento de población no puede ser más evidente: á los 63 nacimientos ocurridos durante los dos pasados meses se oponen las 102 defunciones registradas.

Es esto por demás desconsolador, y se presta á muchos y variados comentarios. Dada la población actual de Gerona, que, como ya digimos en nuestro artículo anterior, es de 15.787 habitantes según reza el último censo, el coeficiente de mortalidad arroja la cifra de un 3, 23 por 1000 durante los dos meses ya indicados y nos hace alcanzar un promedio anual de 38, 76, ó sea un aumento de 5, 16 sobre el coeficiente arrojado por la mortalidad registrada durante el pasado trimestre.

Hay que observar que en el número de defunciones, figuran las ocurridas

en los establecimientos benéficos en el transcurso de los repetidos meses de Julio y Agosto, correspondiendo 22 al primero de los citados meses y 25 al segundo.

Con todo, hay que convenir en que no puede ser más desconsoladora la cifra alcanzada por la mortalidad, máxime si se la compara con el número de nacimientos.

Urge, pues, que nuestras autoridades procuren hacer imperar la higiene en la población, pues, como ya es sabido y dijimos, sin higiene no es posible alcanzar larga existencia, ni lograr que ésta sea fructífera.

El aumento aterrador de defunciones y la disminución palpable de nacimientos son dos pruebas fehacientes del descuido en que nos tienen aquellos que, por sus cargos, vienen obligados á velar por la salubridad pública, base inmovible del aumento ó disminución del número de habitantes de una capital ó de una provincia.

Nos permitimos llamar de nuevo su atención, esperando que la prensa diaria no dejará de hacerse eco de nuestras advertencias.

Dos Doctores.

CONTRASTES

España en el siglo XVI

España dominaba toda la península ibérica, el Rosellón y el Franco Condado al Oriente de Francia, los Países Bajos de Flandés al norte, y el Milanesado y Nápoles al norte y mediodía de Italia.

En América Méjico con todo lo que de Nueva España tienen hoy los Estados Unidos, y lo que ahora es Guatemala, Honduras, Nicaragua, Tierra Firme, hasta el istmo de Panamá, y las islas de Cuba, Jamaica, Santo Domingo, Puerto Rico, Guadalupe, y Martinica en el mar de las Antillas, y toda la América meridional, Nueva Granada con Venezuela y la Guyana española el Perú con lo que ahora es república del Ecuador, Chile, el Brasil, y las inmensas provincias que riegan el Paraguay y el Rio de la Plata.

En Africa las provincias de Túnez y Orán á levante, al ocaso el reino de Canarias, las islas de Cabo Verde, Fernando Póo, Annobón y Santa Elena y, después de la incorporación de Portugal, los reinos de Guinea, Angola y Benguela de la costa occidental, y de la oriental las provincias de Mozambique, Quilva y Zamguebar, ó sea casi toda la mitad meridional del Africa conocida y habitada: Socotora, llave del mar Rojo, Ormuz entrada del golfo pérsico, Goa en el Indostan, los reinos de Din y Cambai, la costa del Malabar y el aureo Quersoneso, en el continente que fué cuna del género humano.

Las islas de Macao, Molucas y Filipinas en la quinta y última parte del mundo descubierta por hombres civilizados.

Nunca humano poder alcanzó tanta

extensión: ni César y Augusto cuando dominaron desde las costas de Hibernia y fronteras germánicas hasta el mar Rojo, y desde el mar Egeo y Ponto Euxino hasta el mar Hircano, Meda y Babilonia, ni Alejandro, dueño de Macedonia, Tracia, Grecia y Egipto, toda el Asia menor y tres tantos más en el Asia Magna, ni antes los imperios asiáticos cuando llegaron hasta Egipto en Africa y Grecia en Europa.

España en el siglo XX

Apenas se llama Pedro... Pobre, hecha el ludibrio de las naciones y calificada de moribunda, ni siquiera se extiende su dominio á toda la península, porque, después de haberse separado Portugal, le han arrebatado uno de los centinelas más avanzados del mar Mediterráneo, Gibraltar, y si Dios no lo gobierna, y los españoles continuamos siendo unos... Juan Lanás, también nos llevarán algunos territorios más en Andalucía; Galicia y Cataluña dejarán de ser de España.

Fuera de la península solo conservamos, en gran peligro por cierto, las islas Baleares y las Canarias, y las del golfo de Guinea.

Conservamos también en el Africa algunos presidios, y poco tiempo há que la generosidad de Francia nos regaló las posesiones del rio Muni.

Cuando lo de Melilla nuestros *previosores* gobiernos no tenían siquiera mantas para los pobres soldados: nuestras costas están sin artillar: nuestros barcos de guerra yacen sepultados sin gloria en Cavite y en Santiago de Cuba.

Navajas y aguardiente

—¡Muchacho, otra ronda, yo la pago!

—¡Es la sexta? Bueno: veinticuatro copas, ó, si se quiere, dos docenas.—Toma: lo que sobra para tí.—Pues como os iba diciendo ahí mismo cayó, junto á la puerta. Parece que lo estoy viendo: mas blanco que la cal, los ojos como de vidrio, un hilo de sangre por cada lado de la boca, y con la mano salva sea la parte para que no se le saliesen las tripas por una brecha así de grande. ¡Vaya una *puñalada*! Mentira parece que se la atizara el *Cerilla*. Vosotros tres le conocéis. Sin pelo de barba, así de alto... una criatura, lo que se dice una criatura.

—¡Y cuidado que Juan era un hombron!

—¡Y con fuerzas como un toro!

—¡Y una fiera para el trabajo!

—¿Como fué el enredarse?

—Pues ya sabéis que á Juan, en cuanto bebía una copa más de lo justo, había que dejarle.

—Tenía mal vino.

—Mal aguardiente dirás.

—Eso... Mal aguardiente... A mi, vino que me den lo que quieran, una docena de copas ó docena y media, ó, por ejemplo, dos docenas... ¿Que me emborracho?... Bueno, pues me tumbó, me duermo y hasta otra... Pero con la bebida blanca, pocas bromas. Primero parece que se bebe mismamente lumbre, y sientes luego en los sesos como si te los apretasen con un aro de hierro, los ojos se te llenan de sangre y te entran ganas de hacer daño, de herir, de matar.

—Eso debió de pasarle á Juan.

—Eso le pasó aquella noche, un sábado por cierto.

—Claro que tuvo que ser un sábado. Solo los sábados venía por aquí el *Cerilla*.

—Pues como iba diciendo, Juan se había echado al colete la mar de copas de aguardiente. Sin duda había tenido alguna desazón, y el hombre, para no pensar en ella...

—Natural.

—Ahí, donde tu estás se había sentado cuando entró el *Cerilla* y pidió una copa en el mostrador.—Oye, tú—le dijo Juan,—otra vez salud.—¿Estabas ahí?—contestó el otro—no te había visto.—Es que—saltó Juan—vas teniendo tu mucho orgullo; ya te lo he dicho esta tarde en la obra; y á mi no hay quien me desprecie, ¿sabes tú?—Yo no te desprecio á tí, ni á nadie.—Es que á mi el que me falta tiene que habérselas conmigo.—Bueno hombre, bueno; cómo tu quieras—; y el *Cerilla* bebió su copa, la pagó y echó á andar hacia la puerta.—¿Sabes lo que he pensado?—dijo Juan levantándose y atajándole al otro el paso.—Pues que a mi no me dejas tú con la palabra en la boca.—Mira, Juan, á mi no me gustan las cuestiones; ya sabes que soy tu amigo, y que—... ¡Mi amigo! Lo que tu eres es un *sinvergüenza* y un cobarde, que te vas de aquí por que tienes miedo de que te eche á patas.

—Se paró el *Cerilla*, miró á Juan, así muy fijamente, y luego encogiéndose de hombros echó á andar para salir. Oye—gritó Juan, furioso, y con los ojos como brasas—ningun hijo de mala madre me vuelve á mi la espalda, y fué á coger al *Cerilla* por el brazo.

—¿Que has dicho? preguntó muy despacio, yéndose para Juan.

—Todos los que estábamos en el establecimiento nos levantamos; pero antes de que pudiéramos ponernos entre los dos, Juan levantó la mano y le sacudió al *Cerilla* una *bofetá*, que... ¡me valga Dios!, sonó como un trueno. Luego aquello no fué visto ni oído; ambos salieron á la calle; nosotros salimos detrás de ellos; pero no habíamos andado dos pasos cuando ya estaba Juan patas arriba, de la conformidad que os he dicho.

—¿Y el *Cerilla*?

—Toma, al *Cerilla* lo trincaron enseguida los guardias, y se lo llevaron á empellones.

—¿Dices que Juan?...

—Murió aquella misma noche... y mira tu lo que son las mujeres... Creeras tu que la suya, la Blasa, anda ya por ahí de mala manera...

—Claro por *mor del hambre*.

—¿Y la madre del *Cerilla*?

—Pues anteayer murió en el hospital... La pobre estaba *delicá*... y con el disgusto...

—¿De modo que Juan?

—En el Este.

—¿Y el *Cerilla*?

—En la carcel.

—¿Y la Blasa?

—Pues ya puedes figurarte.

—¿Y sus hijos?

—En el Hospicio.

Zeda.

La limpieza

La limpieza es necesaria para la conservación de la salud.

La higiene considera la limpieza como una virtud que dignifica á las personas y á los pueblos.

La piel respira, como los pulmones, y conserva el calor siempre igual en el cuerpo por medio del sudor.

Estas funciones no se ejecutan bien cuando la piel está sucia, porque sus poros se obstruyen con los productos que desprende el cuerpo

y con el polvo. De aquí la predisposición á enfermedades sobre todo epidémicas y contagiosas.

En una piel sucia los microbios se desarrollan fácilmente.

Los trajes sucios son enfermizos, y más la ropa interior, que debe mudarse tan á menudo como sea posible. La de la cama se aireará mucho y se lavará también con frecuencia.

Se tomará un baño general de limpieza todas las semanas de verano y todos los meses de invierno. Nunca después de comer ni estando sudando.

Cuando no se pueden tomar baños se lava el cuerpo con una esponja y agua templada, se seca enseguida y se frota bien con una bayeta. Añadiendo al agua un poco de espíritu de vino, la limpieza es mejor.

Arrojar á la calle basuras, aguas sucias, cristales, papeles, trapos, pelos, cáscaras de naranja, de melon, frutas pasadas, hojas de verdura y demás residuos, ni es de buena educación ni es saludable. Algunos de estos residuos hacen resbalar y caer á los transeúntes en las aceras y en las tapas de hierro de los registros, produciéndose dislocaciones, fracturas y otras lesiones más ó menos graves. Cuando se encuentren deben expulsarse con el pié al arroyo.

Aún más perjudicial y nada decente es orinar y ensuciar en la vía pública. Tratándose de los niños, indica poca ó ninguna limpieza en sus padres.

Es preciso que las calles y las plazas estén muy limpias. El que contribuya á ensuciarlas conspira contra su salud y la de sus conciudadanos.

La suciedad es hija de la ignorancia.

La suciedad de muchas madres prolonga las enfermedades de sus hijos, que bastantes veces terminan por la muerte.

La suciedad repugna y desvía. La limpieza agrada y atrae, hasta en la habitación del pobre.

José Saez Criado.

SEPTIEMBRE

Con la escopeta al hombro
Detrás los perros
Por los campos cercanos
Se va el labriego,
Y á veces caza
Y á veces filosofa
Y á veces canta.

Al declinar la tarde
Vuelve á la aldea
Pensando que sus viñas
Ya amarillean,
Y ebrio de gozo
«Voy á tener, exclama,
Ríos de mosto».

Allá abajo en el llano
De sus hogares
En blancas nubecillas
El humo sale,
Y en gozo puro
Su corazón inundan
Hogares y humo.

Y oyendo el santo toque
De una campana
Se descubre la frente
Del sol tostada,
Y á un tiempo piensa
En Dios y su familia
Que Dios prospera.

Trueba.



El señor gobernador civil ha dispuesto que á partir del día 18 del actual, el ingeniero fiel-contraste don Arturo Comas, gire visita á los pueblos del partido judicial de Puigcerdá.

El que desee obtener economía y luz blanca y brillante que instale en su casa el gas acetileno con los aparatos «Golden» que construye la casa Monserrat y Cia. Sociedad en Comandita, en sus talleres de la plaza del Aceite número 6.

Ha fallecido el conocido comerciante de esta ciudad, don Antonio Colodón.

E. p. d.

Durante este mes y con arreglo á la legislación vigente, deben los ayuntamientos acordar la adopción de medios para cubrir los cupos de consumos.

Se ha declarado de real orden que todos los generales, jefes, oficiales, clases é individuos de tropa que, con motivo del solemne acto de la jura de S. M. hayan concurrido ó asistido en el desempeño de funciones oficiales á festividades ó solemnidades por dicho acontecimiento, tienen derecho á la medalla de Alfonso XIII.

Hoy tendrán lugar en la iglesia del Mercadal, los funerales para el eterno descanso de doña Maria del Pilar Simón y Mateu de Jubany.

Nuestro estimado colega *El Autonomista* ha repartido un número extraordinario correspondiente al mes de la fecha, el cual está dedicado á la importante villa de Olot y su comarca.

El escogido texto que lo integra y los hermosos grabados que en él figuran, avaloran de tal modo la publicación de que nos ocupamos que no hemos de titubear un momento en recomendarla á nuestros lectores.

Merece plácemes toda la redacción de *El Autonomista* y muy especialmente su inteligente y activo director, nuestro buen amigo don Dario Rahola.

Se encuentra ya en esta ciudad, de regreso de su acostumbrada excursión veraniega, don León Andouard, acreditado dentista y distinguido amigo nuestro.

El médico don Jnan Casadevall, ha sido nombrado vocal técnico de la junta provincial de reformas sociales.

Ayer debió llegar á Rosas el crucero *Carlos V*, cuya dotación se ejercitará en el tiro al blanco durante los cuatro ó cinco días que el buque mencionado permanecerá en aquella vía.

Terminados los ejercicios el *Carlos V*, regresará al puerto de Barcelona.

En juicio oral y público vióse ayer en esta audiencia provincial la causa seguida por el juzgado de Figueras contra Miguel Sala Colomé, como presunto autor de un atentado.

Defendió el procesado don Joaquín Veray, actuando de procurador don Martín Adroher.

Por no disponer de suficiente espacio y por haber llegado tarde á nuestras manos, no nos ha sido posible hoy insertar la cuarta carta abierta que á don Jaime Massanella dirige nuestro ilustrado compañero señor Trullás. En la misma se relatan minuciosamente los atropellos y vejámenes que contra los desafectos á su política cometen los republicanos bañolenses. Entresacaremos de la misma algunos párrafos que dan idea de la manera como entienden la igualdad los señores de la mayoría republicana:

«Lo que habeis hecho con un industrial curtidor, muy amigo mío—esta condición quizás sirve para explicar la cosa—don Ramón Hostench no tiene nombre ni precedentes. Como Saturno, devorais á vuestros propios hijos; ya que Hostench hasta ahora había sido de los vuestros; siendo indudable que con su concurso y apoyo contribuyó no poco á vuestro triunfo. Mientras que algunos de los concejales se rebaja la cuota y clase, al señor Hostench la aumentais ex-

traordinariamente, cuando base disminuido el número de individuos de su familia.

Esto no es digno y me recuerda el Corán fabricado para vuestro uso particular, cuyo primer versículo, según el amigo Gabañach, dice: Proteje contra razón, á los de tu familia; revienta, aunque el derecho les asista á tus adversarios».

La publicaremos en la próxima edición.

Leemos en *El Defensor del Magisterio*, que han renunciado las plazas para que se les había nombrado, don Carlos Monclús, de Gallinés, don Jaime Rotllén, de San Lorenzo de la Muga y doña Gracia Farrés Vidal de la de Albañá.

Actualmente se están llevando á cabo los estudios de una carretera que, desde San Miguel de Fluviá á Faras, empalmará con la de Bañolas á Besalú.

Forma parte integrante de dicha carretera un puente sobre el Fluviá, á Bascara que servirá además para la carretera de Gerona á Francia que en la actualidad carece de él.

Ha fallecido el maestro de San Cristóbal de Tosas, don Jaime Puig Curiá.

Reciba su familia nuestro pésame.

Van muy adelantadas, en las inmediaciones de la sucursal del Banco de España, las obras de construcción de un teatro de verano.

A juzgar por el terreno de que se dispone, será un local amplio y cómodo, que contará con un espacioso salón café.

Lo mucho que de esta obra se habla dá la medida de su importancia.

Mucho celebraremos que la empresa constructora logre alcanzar honra y provecho.

Hemos oido que algunas autoridades y no pocas personas importantes de esta están dispuestas á contribuir á la lista de suscripción que se halla abierta en Ibiza, (Balears), para dar cima á la construcción del monumento que aquella ciudad está erigiendo al general Vara de Rey.

En el alma celebrariamos ver confirmada la noticia.

Aún cuando por disposición gubernativa fué suspendido, no hemos de dejar de hacer público nuestro agradecimiento hácia la junta directiva de la «Lliga Catalanista», por haber tenido la atención de invitarnos al mitin catalanista que debía celebrarse el día siete del actual en la plaza pública de Borrassá.

Ultimamente han celebrado sus anuales fiestas de calle, los vecinos de la de la Forsa y los de la de Calderers.

En ambas reinó gran animación, no faltando el adorno é iluminación, ni las sardanas, ni el baile de sociedad, ni la función religiosa, ni las consabidas rifas.

El tribunal de oposiciones ha propuesto al joven arquitecto señor Azúa, para desempeñar la plaza de profesor de bellas artes de San Feliu de Guixols.

El obispo de esta diócesis ha dispuesto que la matrícula para el año escolar de 1902 á 1903, esté abierta desde el 15 al 30 de este mes.

Mañana tendrá lugar en esta audiencia el juicio oral de la causa procedente del juzgado de Santa Coloma de Farnés, sobre lesiones, contra Jaime Mateu Vila. Abogado defensor, don Joaquín Veray; procurador, don José Jubany; ponente señor presidente.

Con la que á las nueve de la mañana de hoy tendrá lugar en el salón de descansos de nuestro coliseo, terminarán las sesiones de IV congreso de farmacéuticos.

Han asistido á dichos actos el Director General de Sanidad doctor Pulido, el Rector y varios catedráticos de la Universidad de Barcelona y la mayor parte de los farmacéuticos de la provincia.

Los congresistas han sido obsequiados con excursiones á Bañolas y á San Feliu de Guixols y con un banquete en la fonda de Italianos.

Con el título de «Círculo Artístico de Gerona», ha quedado constituida en esta ciudad una sociedad para el fomento de la música, asunto del cual nos hemos ocupado en otros números.

Mucho celebraremos que la sociedad de referencia logre alcanzar larga y desahogada vida.

Aun cuando nada tienen de frescas, vamos á dar dos noticias, no por nada, sino porque nos parece no haberlas visto en ninguno de nuestros colegas locales.

Una es la de hallarse ya completamente terminado el puente sobre el Onyar, el cual es una verdadera lástima que no sirva para el tráfico rodado, y la otra es la de que se hallan paralizadas las obras de construcción del puente sobre el Ter, á causa de la subida experimentada por las aguas de dicho río.

Por el primer motivo hallanse sumamente satisfechos los vecinos de las calles del Carmen y de la Rutlla, y por el segundo no dejan de mostrarse contrariados todos los que se precian de buenos gerundenses, ya que nadie puede negar las inmejorables ventajas que á esta ha de reportar la terminación de tan importantes obras.

Uno de estos pasados días se han unido con los indisolubles lazos del matrimonio la señorita doña María Antonia Prim de Balle y el señor don José M. Círrera y Mas.

La unión, que bendijo el M. I. Doctor don Jaime Collell, canónigo de la Catedral de Vich, tuvo lugar ante el sepulcro de San Narciso en la parroquia excolegiata de San Félix, apadrinando á los desposados el hermano de la novia don Ignacio Prim y don Nicolás Sisquier, hermano político del novio.

Deseamos al novel matrimonio todo género de bienandanzas en su estado conyugal.

El capitán de carabineros don José Segarra, ha sido trasladado á la segunda compañía de la comandancia de Gerona, con residencia en Figueras.

Las fuerzas del regimiento de infantería de Asia, francas de servicio, se dedican estos días á las prácticas de tiro al blanco en el castillo de Montjuich.

Por el tribunal de oposiciones, ha sido propuesto á la diputación, para la plaza de director de la escuela de Artes é Industrias, el arquitecto don Félix de Azua y de Pastors.

Contra lo que había dicho la prensa barcelonesa, no ha sido prorrogado el plazo para la adquisición voluntaria de cédulas, las cuales se pagan con recargo desde el día primero del corriente mes.

El mechero «Golden» es el que dá la luz más intensa y brillante y el de más duración.

Una interesantísima información de la vida científica é íntima del eminente

doctor don Federico Rubio, que completa otras curiosas fotografías de su entierro y del Instituto fundado por el sabio, publica *Blanco y Negro* en su número último.

Forman parte de las actualidades algunas otras notas de tanto interés como el retrato de la artista señorita Elvira Trapasso, cuyo suicidio en plena gloria y en plena juventud, cuando tan sonriente se la ofrecía el porvenir, ha impresionado hondamente al público; la boda de la princesa Elena de Rusia con el príncipe Nicolás de Grecia; el shah de Persia caballero del Toisón de Oro, y la aplaudida tiple señorita López Martínez en la zarzuela «Mi niño».

Tres hermosas planas en color de Sala, Coullaut Valera y Souto y otros preciosos dibujos que ilustran los originales literarios de Emilia Pardo Bazán, Blasco, Sánchez Pérez y Navarro Ledesma, constituyen la parte artística de este número, al que presta gran interés la conclusión de la novela del concurso literario de *Blanco y Negro* *La Golosa de Alizán*, de don Luis Maldonado, preciosamente ilustrada por Méndez Bringa.

Con el número de hoy acompañamos un prospecto del conocido farmacéutico de Barcelona doctor Callol, referente al Elixir de su invención, cuya lectura recomendamos eficazmente á nuestros lectores por ser de interés á todas aquellas personas que padezcan de *neurastenia, anemia, falta de apetito y debilidad general*.

«Los parrales de la provincia de Almería».—Así se titula un nuevo libro que acaba de publicar la *Biblioteca de La Agricultura Española* que con tanto acierto dirige en Valencia el doctor B. Aliño. El autor de dicha obra es el ilustrado ingeniero jefe del servicio agronómico de Almería, don Juan Ramón y Vidal, quien ha dado en ella una prueba más de sus vastos conocimientos agrícolas y ha prestado un importantísimo servicio á los viticultores de Almería y otras regiones, á todos los cuales interesa mucho la lectura de este libro, que pueden adquirir dirigiéndose á la redacción de *La Agricultura Española*, plaza de Cajeros, 6, Valencia.

—El médico higienista don Juan Jordá Ferrero, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—*Madres*: el *Vino-Iodo-Tánico-Fosfato Gímbemat* sustituye ventajosamente al *aceite de bacalao*, *Emulsiones*, preparaciones lodadas y de fosfato de cal, tanto por su bondad como por estar al alcance de todas las posiciones.—Frasco, 8 reales.—Asalto, 14, y en todas partes.

HERNIADOS.—Pretender que todas las hernias son curables, es una exageración en la que sólo puede caerse por el afán de propaganda; la curación de la hernia depende de un sin fin de circunstancias entre las que no son las menos importantes la edad del paciente, la clase de la hernia y el tiempo de su aparición.—Pero si no cabe garantizar la curación de la hernia de un modo absoluto, se puede afirmar que cabe ofrecer un braguero de tales condiciones que sea un poderoso elemento de curación las mas de las veces y un alivio seguro siempre; y para esto solo se requiere que su construcción haya obedecido á principios técnicos razonables y practicada aquella con el esmero necesario. Esas circunstancias las reúnen bien garantidas los bragueros que se construyen y venden en la **ORTOPEDIA MODERNA.—LA CRUZ ROJA, Cort-Real núm. 1.**

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á **don José Gumbán Serra, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clase pasiva.**—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

LANTONSEN es el remedio mas seguro para la curación de los callos.

Camilo Fontbarnát, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de *Cirujano-Dentista* por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su Clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

IMPERMEABLES CHRISTIAN de paño sin goma. Prendas para caballero y señora desde **pesetas, 40 hasta pesetas, 200.** Para niños y niñas desde **pesetas, 20, hasta pesetas, 60.** Se hacen á la medida y forma que se desea. Botinas y polainas, mantas para coche y caballo. Se hacen tambien dulle-tas y manteos para curas.

Única fábrica en España.

Paseo del Obelisco, número 18, duplicado.—MADRID.

—CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS, bajo la dirección de **Luciano Pinet Escarpenté**, Ciudadanos, 15, 2.º—Gerona.

—**Mil pesetas** al que presente Cápsulas de *Sándalo*, mejores que las del **doctor Pizá**, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.



Figueras

El alcalde ha prevenido á los conductores de carruajes, que no pueden ir montados por las calles, de lo contrario impondrá correctivo.

—Se ha aplazado de nuevo la diligencia de exhumación del cadáver de la condesa de Perelada.

—Por considerársele autor del raptó de la joven Dorotea Ventura, ha sido detenido el ex-mozo del Casino Menestral, Rufo Freixanet.

—La concurrencia de forasteros á la *rera-fra*, fué numerosa, haciéndose buenas transacciones.

Agullana.—Trátase de fundarse una agrupación catalanista.

Port-Bou.—Días pasados cayó una pared de una casa en construcción.

Tres de los operarios que trabajaban quedaron heridos de gravedad.

La Bisbal

Quéjense muchos con razón del mal estado en que se encuentra la carretera. Llamamos sobre el particular, la atención del jefe de obras públicas.

Palamós.—Quéjense los tenderos de esta localidad que los vendedores ambulantes privan á aquellos de hacer su negocio por que no se obliga á estos últimos á pagar la contribución.

—Después de verificado el replanteo, se imprimirá gran actividad en las obras del puerto.

Palafrugell.—Ha fallecido el niño Martín Morató, hijo de nuestro apreciable amigo el alcalde de esta villa. Reciba dicho señor y familia nuestro pésame.

—La calle Nueva de esta villa está algo abandonada, y esperamos que el alcalde se ocupará de ello.

—El colaborador de *La Crónica* don Vicente Piéra, ha obtenido su accésit en el Certámen de Olot.

San Felu de Guixols.—Ha salido para el extranjero el conocido fabricante y exportador de taponés don Francisco Bender.

—El ayuntamiento ha establecido un impuesto sobre los carruajes de lujo.

—El ayuntamiento interesa la presentación en la secretaría, de los soldados Bartolomé Marcé Ribas, Froilán Gumbau Vicéns, José Dalmau Cruañas, Jaime Barnés Alberti y Juan Bartrina Comas.

Olot

Se está celebrando con gran animación la fiesta mayor de esta villa.

—El ayuntamiento ha concedido dos meses de licencia al concejal señor Conill.

—Ha fallecido el fabricante don Ferreol Freixas. D. e. p.

—A una mujer que estaba regando al-

gunas plantas colocadas en el balcón, le sobrevino un accidente cayendo á la calle con tan mala fortuna que al anocheecer estaba agonizando.

—Ha contraído matrimonio don Jacinto Estela, con la señorita María de las Nieves Torrent.

La Piña.—Tuvo lugar la bendición de dos nuevas campanas, concurrendo al solemne acto mucha gente.

Santa Coloma de Farnés

El mercado último fué bastante concurrido y con buenos precios. Las transacciones de granos y las de volatería fueron buenas también.

—Las últimas lluvias, al decir de los labradores, han favorecido bastante á los campos.

—Son muchos los bañistas que se encuentran en este establecimiento.

—Ha estado en esta villa el diputado á cortes por La Bisbal, don Jaime Roure, siendo saludado por muchos de los amigos que aquí tiene.

También se enteró de las necesidades mas urgentes para el país, á fin de estudiar los medios para remediarlas.

Lloret de Mar.—El lunes por la tarde volcó una tartana que regresaba del paraje conocido por «Las alegrías». Iban en el carruaje la familia del jóven abogado de Santa Coloma señor Rodés, y la señora é hijos del juez de primera instancia de dicho partido; los pasajeros sufrieron varias contusiones y el susto consiguiente, y el señor Rodés una estensa lesión en la frente, aunque no de gravedad, que les fueron curadas convenientemente por algunas personas.

Puigcerdá

Ripoll.—La benemérita ha detenido á un sujeto sospechoso que después de interrogado resultó ser el autor del robo cometido en 29 de agosto último, en la heredad de don Martín Buset, del pueblo de Espinabell, de la que desaparecieron unas 6 docenas de alpargatas, 50 pesetas en plata y otros objetos, habiéndose recuperado 30 pares de alpargatas que se hallaban escondidas entre unas malezas y 9 pesetas que le fueron ocupadas al detenido.

Curiosidades y recetas útiles

El astrónomo Lockyer

The Times ha publicado una carta del célebre astrónomo físico Mr. Normann Lockyer, miembro de la Sociedad Real de Londres, diciendo que de las investigaciones por él practicadas con datos de los setenta últimos años, resulta de un modo evidente que los temblores de tierra y las erupciones volcánicas mas desastrosos, asi como las lluvias torrenciales de la India, se producen cerca de las fechas en que aumentan ó disminuyen las manchas solares.

Actualmente estamos asistiendo al aumento de intensidad de los fenómenos.

Cuando ocurrió la disminución de 1867 se registraron las alteraciones de Mauna, Formosa y el Vesubio. Durante el aumento del tamaño de las manchas del sol en 1871-72, acaeció la catástrofe de la Martinica.

Para Mr. Lockyer es indudable que las manchas solares ó los fenómenos que regulan su aparición ejercen influencia sobre la tierra.

Degenera la raza judía

La raza judía degenera y tiende á desaparecer, segun el doctor vienés Pilcz. La misma observación ha hecho el doctor Kroepflin, al ocuparse del extremo desarrollo que las enfermedades nerviosas y mentales han llegado á adquirir entre los judíos. Ambos atribuyen el origen de ello á la frecuencia de los matrimonios consanguíneos y á la lucha por la vida.

En 100 casos de parálisis habidos en Viena, 25 se registraron entre judíos, y en 1.219 casos de locura, 134 se dieron entre judíos. Estos forman el 8 por 100 de la población de Viena.

En cambio no se ha presentado un solo caso de alcoholismo entre ellos.

Estudios del doctor Phelps

El doctor americano Phelps, que se dedica especialmente á estudiar el cerebro hu-

mano, dice que las más importantes funciones de éste tienen su asiento en la parte anterior de la cabeza.

En el curso de sus investigaciones ha registrado 295 casos de muertos á consecuencia de heridas en la cabeza y de lesionados, y en todos ha visto que las heridas en la región frontal son más graves que en el resto del cerebro, ocasionando la muerte ó la alteración de las facultades mentales.

Asimismo el doctor Phelps ha podido observar que de los dos lóbulos cerebrales, el izquierdo es el que ejerce funciones superiores.

Ya se sabe que el lóbulo izquierdo es el que dirige los movimientos del lado derecho del cuerpo y que el lóbulo derecho ordena los del lado izquierdo.

El doctor americano sostiene que el lóbulo cerebral izquierdo es el realmente intelectual y añade que el lóbulo derecho puede ser herido gravemente sin que los efectos se dejen sentir en la mentalidad.

El profeta Julio Capré

El cronista científico de un periódico de París ha hecho una visita al profeta meteorológico suizo Julio Capré, el que en Abril último pronosticó la catástrofe de la Martinica, y á quien muchos consideran moralmente responsable del gran número de víctimas ocurrido por no haber dado mayor publicidad á sus avisos para que hubieran podido ser aprovechados.

»He logrado comprobar—dijo el célebre pronosticador—que al unirse un sistema de probabilidades con la verdadera posición de la luna en días determinados, se encuentra prontamente el pronóstico deseado. Mis previsiones se establecen sobre la posición y la declinación verdaderas del sol y de la luna; pero la base principal se halla en la atracción que la luna ejerce sobre la atmósfera terrestre.

»Lo frecuente de las coincidencias y su notable precisión es lo que me sirve para mis pronósticos meteorológicos, procurando determinar la formación y el paso de las depresiones barométricas. Esas depresiones son las que regulan las condiciones meteorológicas de los continentes, las que engendran los vientos y las que constituyen factor principal en la formación de las nubes.

»Esos desniveles atmosféricos están sometidos á una ley de origen que todos buscamos y creo que al fin podremos encontrar.»

El profeta suizo añadió, para terminar, que el mes de Junio será seco y caluroso y el resto del año calurosísimo.



Santoral.—*Día 11, jueves.*—Santos Protó y Jacinto mártires.

12, viernes.—Santos Leoncio y Teodulo mártires.

13, sábado.—Santos Eulogio y Amado obispos y confesores.

14, domingo XVII.—El Dulcísimo Nombre de MARÍA, La Exaltación de la Santa Cruz y San General mártir.

15, lunes.—San Nicomedes y Santa Melitina mártires.

16, martes.—Santos Cornelio papa y Cipriano mártires.

17, miércoles.—San Pedro de Arbués mártir y la impresión de las llagas de San Francisco de Asís.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia de las Hermanitas de los pobres, y el domingo empiezan en la Iglesia de las Adoratrices, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once, y por la tarde, de cinco y media á ocho y media.

Corte de María.—Hoy jueves, día 11, se hace la visita á Nuestra Señora del Amor Hermoso, en los Dolores.

El viernes, día 12, á Nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.

El sábado, día 13, á Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.

El domingo, día 14, á Nuestra Señora de los Dolores, en su Iglesia.

El lunes, día 15, á Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

El martes, día 16, á Nuestra Señora del Carmen, en su Iglesia.

Y el miércoles, día 17, á Nuestra Señora de los Desamparados, en San Félix.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

GUÍA DE GERONA

Abogados

Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.^o
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.^o
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.^o
 José Peya, Plateria, 13, 1.^o
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

Agentes de negocios

Alejandro Pons, Independencia, 15, 2.^o
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.^o

Agentes de transportes

Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

Articulos de escritorio

Eusebio Simó, Ciudadanos, 5

Banqueros

Coll y compañía, Ciudadanos, 12.
 Franc.^o Monsalvatje, Sub.^a Puente Isabel II
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

Cafés

Francisco Perich, Rambla de Alvarez.
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.
 José Norat, Rambla Libertad, 32.
 Juan Vila, Constitución, 14.
 Soy y Marsá, Rambla de la Libertad.

Camiserías

José Oriol Carbó, Plateria, 29 y 30.

Carnicerías

Cármén Ribas, Calle de la Plateria

Colegios

Joséfa Casals, Forsa, 15, 1.^o
Corredores de Comercio
 José Gomez Mirra, Bernardas, 6, 2.^o, 2.^a

Dentistas

Camilo Font-bernat, Progreso, 29.
 Leon Audouard, Calle de San Francisco, 1

Escribanos

Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.^a, 2.^o
Escuela municipal de música
 Casas Consistoriales, Piso principal.

Fábricas de aparatos de acetileno

Monserrat y C.^a, Sociedad en Comandita,
 Plaza del Aceite número 6.

Fábricas de cintas

Grober y comp.^a, calle del Progreso.

Fábricas de fideos

Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

Fábricas de harinas

Ensesa y compañía, carretera Barcelona.

Fábricas de jabones

Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

Fábricas de manchones para incandescencia por gas
 Monserrat y C.^a, Plaza del Aceite núm. 6.

Farmacias

Agustín Garriga, Plateria, 29.

Adolfo Grau Romanat, Calle del Progreso

Ferreterías

José Puig, Abeuradors, 7.

Fondas y restaurants

José Barris, Cármen 2, y 5.
 José Briera, Nieve, 18.
 Fonda Peninsular, Progreso, 3, 1.^o
 Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.
 Serra y Vidal, Albareda, 5.

Fundiciones

Planas, Flaquer y compañía, Industria.

Granos

Miguel Reig, Carretera Barcelona, 1.

Imprentas

Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.

Lampisterías

Monserrat y C.^a, Plaza del Aceite núm. 6.

Lencerías

Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

Maestros de obras

Francisco Salvat, Portal Nou, 4.

José Martí, Independencia, 14, 2.^o

Médicos

Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.^o
 Clínica médico-homeopática, Travesía Au-
 riga, 2, 2.^o, 2.^a
 Juan Jordi, Zapateria vieja, 7, 1.^o

Mercerías

Emilio Texidor, Besadó, 3.

Modistas

Estrella Auguet, Plateria.
Notarias
 Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.^o
Objetos de ortopedia
 Vicente Torrent, Córct-Real, 1

Peluquerías

Narciso Dalmau, Calle de Abeuradors.
 Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

Pintores

José Llapart, plaza San Francisco, 14.

Procuradores

Federico Bassols, plaza Constitución, 9, pral
 Miguel Ferrer Mauri, Trav.^a Auriga 1, 1.^o, 1.^a

Profesores de piano

Miguel Oliva, Forsa, 16, 2.^o

Representaciones

José Begudá, Progreso, 18, 1.^o

Sociedades

Casino Gerundense, Albareda, 7.
 Fomento de la Industria, Plaza del Aceite

Veterinarios

José Gimbernát, Rutlla, 26 y Progreso 18.

Vinos

José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

Servicio de Correos

Horas de entrada y salida de los mismos en la capital

Salidas	Entradas
Para Barcelona y Madrid. 6'30 y 14'25	De Madrid y Barcelona. 9' y 17'35
Para Francia. 8'30 y 17'	De Francia. 7' y 14'50
Para Puigcerdá, Ripoll y Olot. 11'	De Puigcerdá, Ripoll y Olot. 5'
Para S. Feliu de Guixols. 8'30 y 17'	De San Feliu de Guixols. 7' y 14'50
Para Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. 8'30	De Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. 14'

Horas de despacho para el público en la administración

Valores declarados.	de 10 á 12 y de 16 á 17
Certificados.	de 10 á 13 y de 16 á 17
Impresos y muestras certificadas.	de 10 á 13
Lista.	de 10 á 13 y de 18 á 19
Correspondencia falta de franqueo.	de 10 á 13
Apartados.	de 10 á 11 y de 18 á 19

Advertencias

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á las 13'45 y á las 21
 La correspondencia del buzón de la administración principal se recoge 5 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos.
 La correspondencia de los buzones de las estaciones se recoge 5 minutos antes de la llegada de los trenes.
 Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las siguientes de esta provincia: Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamos, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Feliu de Guixols y Santa Coloma de Farnés.

L'UNIÓN

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.**

Capital social.	10.000.000 de francos
Reservas.	11.205.000
Primas á cobrar.	79.650.334
Total.	100.855.334
Capitales asegurados.	17.272.202.816
Siniestros pagados.	229.000.000

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24
 DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.^o

VEGETAL AZGAR

Sin rival en el mundo

Producto maravilloso

Unico en el dia de resultados prácticos

y éxitos extraordinarios.

Brota nuevo cabello en todas las edades
 Evita su caída. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras.

Grátis á los incrédulos mediante contrato.

DE VENTA

en las principales perfumerías, peluquerías, en casa de Sebastian Corominas y en la Ortopedia Moderna.

MECHERO «GOLDEN»

PARA LA INCANDESCENCIA POR GAS

El mejor de los conocidos hasta el dia

Monserrat y C.^{ia} S.^d en Comandita

Plaza del Aceite n.^o 6.—Gerona

Además de haber resuelto esta sola casa el problema de la máxima resistencia de los manchones ó manguitos, la luz que los mismos desarrollan supera en intensidad y brillantez á la de todos los sistemas conocidos.

Tendremos un especial gusto en demostrar prácticamente cuánto queda dicho á todas las personas que lo deseen.

Construcción de aparatos para gas acetileno.—Se hacen toda clase de instalaciones.

Carburo de calcio de primera calidad.

VINO GIMBERNAT

Todo-Tánico FOSFATADO acreditado

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatismo, *tumors fretsy tumors blancs*. Necesario á las jóvenes en la época de la pubertad; vuelve fuertes y robustos á los de *carne blanda*, es muy conveniente á las señoras embarazadas, y en la lactancia, para fomentar la robustez de los niños y evitar el enflaquecimiento de las madres. Frasco: 8 reales. Asalto, 14, Barcelona y en todas las farmacias y droguerías de todas las poblaciones.

LA FIESTA DE LOS TOROS

SEMANARIO ILUSTRADO

Se publica en Madrid todos los lunes, publicando una completa información postal y telegráfica de todos los asuntos relacionados con la fiesta nacional.

Oficinas: Manzana núm. 7

Precio del ejemplar 5 céntimos

Disponible

Oficiales hojalateros y Aprendices.

Se necesitan en el taller de hojalatería y lampistería de los Sres. MONSERRAT Y C.^a S. en C.^a, Plaza del Aceite, núm. 6.—Los aprendices ganarán enseñanza.

Disponible